

vant de la paroisse de Charleston, le fougueux père Gallagher, Joseph de Limoëlan connaît les joies et les souffrances d'une vie désormais consacrée à Dieu. Par quelles voies deviendra-t-il aumônier et comme «second fondateur» du monastère de la Visitation de Georgetown (ainsi que le désigne l'épithète d'un autre breton, son ami Bruté de Rémur)? Pierre de Villeneuve le reconstitue avec une flamme convaincante.

Tout le livre, écrit comme on parle, c'est-à-dire sans artifices ni recherches de style, doit être lu et médité. Non seulement le chevalier de Limoëlan, devenu l'abbé de Clorivière, y rayonne, mais un monde, qui est celui de la contre-révolution, tant en Bretagne qu'à Paris, et de l'apostolat missionnaire de la France aux États-Unis, est évoqué de la façon la plus vivante. Un historien scrupuleux regrettera seulement que Pierre de Villeneuve n'ait pas plus explicitement révélé les sources originales (des correspondances surtout) auxquelles il a puisé et qu'il a si judicieusement utilisées.

Jacques BREJON DE LAVERGNÉE

Étienne RAVILLY, Jacques-Yves de SALLIER-DUPIN, *La ville de Nantes de la Monarchie de juillet à nos jours*. Tome I, Nantes, 1985, in-4°, 304 p.

La monographie locale se porte bien. Étienne Ravilly et Jacques-Yves de Sallier-Dupin nous en donnent un nouvel exemple avec leur ouvrage *La ville de Nantes de la monarchie de juillet à nos jours*, dont le premier tome vient de paraître aux Éditions Reflets du Passé. Comme le traduit le sous-titre «des événements, des hommes», les auteurs relatent les faits marquants de l'histoire nantaise dans le cadre de l'action des édiles. Les dix-huit maires, qui se sont succédé à la tête de la ville de 1848 à 1914, terme du 1<sup>er</sup> tome, constituent autant de têtes de chapitres. Chacun s'organise autour de deux pôles : d'une part de courtes rubriques thématiques sur les élections locales, les principaux faits politiques et les réalisations en matière d'urbanisme et d'aménagement — on regrettera l'absence d'un index matières —, et d'autre part des notices biographiques sur les maires, très documentées et sans équivalent jusqu'à ce jour. Ce catalogue des événements nantais se laisse feuilleter comme un album de photos. On admirera tout particulièrement les admirables clichés de la Société Archéologique qui clôturent l'ouvrage. Livre cadeau, livre souvenir, l'ouvrage de MM. Ravilly et de Sallier-Dupin, sous une forme adaptée au goût du jour, est la digne suite du Mellinet et le complément du *Livre doré* dans la bibliographie de l'histoire événementielle nantaise.

Christine NOUGARET